

婦人労働資料第112号

婦人の専門的技術的職業について

第15回婦人労働問題研究会議概要

昭和42年9月

労働省婦人少年局

はしがき

婦人少年局では、例年「婦人労働問題研究会議」を開催し、婦人労働の当面する問題について、労働者、使用者、学識経験者、婦人団体等の参加を得て研究討議を行ない、問題の所在を明らかにするとともに、働く婦人の地位向上を図るうえでの参考にしております。

本年は第15回を迎える「婦人の専門的技術的職業について」を課題に、産業構造の高度化や教育水準の向上などに伴って、拡大しつつある婦人の専門的技術的職業について、実情を明らかにするとともに、婦人の能力を専門的技術的職業に生かし、その雇用機会の拡大を図るためにの方策について研究討議を行ないました。

この会議の結果が、働く婦人の地位について関心の深い方々の参考としてお役にたてば幸いです。

なお、ご多忙にもかかわらず会議にご協力くださいました会議員の方々に厚く御礼申し上げます。

昭和42年10月

労働省婦人少年局

はしがき

第15回婦人労働問題研究会議

1. 会議の構成	1
2. 研究発表と討議の概要	2
(1) 専門的技術的職業に就労する婦人の動向について	2
(2) 産業構造の高度化に伴う婦人の専門的技術的職業分野の展望	13
(3) 婦人の能力を専門的技術的職業分野にいかし、その雇用機会の拡大を図るための方策について	20
(4) 総括まとめ	27

次

1. 会議の構成

会議は、眞、宮崎、中村各会議員の研究発表を中心討議を行なつたものであるが会議の構成は次のとおりである。

課題

婦人の専門的技術的職業について

期日 昭和42年3月22日・24日

場所 婦人少年局長室

会議員

東京大学助教授

中村 隆英

経済企画庁調査局内国調査課長

宮崎 勇

労働省大臣官房統計調査部調査課長補佐

横 学

三共㈱総務部次長

中村 朱郎

朝日新聞東京本社総務局次長

西本 信和

ナショナル金銭登録機構労務部長

米沢 信一

全通信労働組合 東京連盟支部執行委員

渡辺 純子

日本民間放送労働組合連合会婦人部長

山形 敏子

全国同盟神奈川金属労働組合員

竹内 萬子

日本有職婦人クラブ連合会副会長

影山 裕子

(主催者側)

高橋 康子

労働省婦人少年局長

徳永 はな江

2. 研究発表と討議の概要

(1) 専門的技術的職業に就労する婦人の動向について

嶺 会 議 員

○ 専門的技術的職業の定義

統計に使われる職業分類上での専門的技術的職業とは、高度の専門的水準において科学的知識を活用し、技術的な仕事に従事するもの。教育、芸術、法律、その他の専門的性質の業務に従事するものをいう。この業務を遂行するには、通常、大学、研究機関などにおける特殊の科学的その他専門的訓練または、これと同等の背景を提供する実際的経験あるいは芸術上の創造的才能を必要とする——といった定義になっている。

以上のような現行の分類基準を参考としてみると、専門的技術的職業は次のようないくつかの特徴をもつといえる。

一つは高度な専門的知識、特に大学教育と結びついたものであるが、かなり高度な免許資格等を他のものと限界づけられていることである。もう一つの特徴あるグループには、自分自身の高い能力によるもの（例えば芸術家のようなもの）がある。

○ 扱用賃金の動向とその特徴

専門的技術的職業に従事する女子の就業分野は教育と医療関係に圧倒的割合を占めている。これは日本だけでなく、どこの国でも大体同様である。しかし最近は、教育、医療などの免許資格などで限界づけられていなかった分野が増えしており、そりいった分野に重要性が与えられている。

専門職はどの国でも経済の発展とともに、その比重が増

加してきているといえると思うが、日本の場合、昭和25年4.5%、昭和40年には5.6%の比重を占めている。（男女計）（第1表）

第1表 職業大分類別就業者の構成比率

合計（男女計）	25年	30年	35年	40年
	100.0	100.0	100.0	100.0
専門的技術的職業	(88) 45	(82) 49	(73) 49	(75) 56
管理的職業	19	21	23	30
事務職	8.6	8.7	10.4	13.0
販売	8.4	10.6	10.6	11.7
農林漁業及び類似職業	47.8	40.5	32.6	24.5
採鉱採石	1.2	0.9	0.8	0.5
運輸通信	1.6	2.2	3.3	4.4
技能工、生産工場從事者	2.2	2.1	2.6	3.1
単純労働者	2.2	2.1	2.6	3.1
サービス職業	4.1	6.1	6.5	7.2
分類不能	0.0	0.0	0.0	0.0

資料出所 総理府統計局「国勢調査」

注1 ()は農林漁業從事者および類似從事者を除いた就業者中にしめる専門的技術的職業從事者

2. 25年は14才以上、その他は15才以上

専門職の中で女子の占める比率は、先進国の場合は3.5%～4.0%前後が多く、日本も3.6%である。専門職の中に占める女子の割合は、経済が発展していくに従って高まっていくことは必ずしもいえないようで、アメリカの例でみると1900年3.5%位、その後上昇して1930年4.4%であるがしかし1940年

年～1960年はむしろ低下している。日本がアメリカと同様な形をとっていくかどうかわからないが、日本の場合は、昭和25年31%位から40年36%位ではほぼ一貫して高まつてきている。(第2表)

なお、他の職業と比較してみると、女子の占める割合が比較的高いのが農業の職業、サービス職業等で、専門的技術的職業は比較的高い中位のところに位置している。(第2表)

第2表 職業大分類別就業者に占める女子の割合(%)

	25年	30年	35年	40年
合計	38.7	39.1	39.1	39.0
専門的技術的職業	30.9	31.6	35.4	36.0
管理的職業	3.7	2.8	4.3	5.6
事務	29.5	34.2	36.9	43.6
販売	38.2	39.4	41.7	43.7
農林漁業及び類似職業	49.2	50.2	51.7	51.5
採鉱採石	8.4	7.2	7.2	5.6
運輸通信	1.1	4.1	13.0	12.4
技能工、生産工程従事者	12.4	25.9	27.3	28.5
単純労働者	1.4	1.4	1.4	1.4
サービス職業	5.8	6.0	5.9	5.8
分類不能	4.6	2.3	5.9	5.4

資料出所 総理府統計局「国勢調査」

注 25年は14才以上その他は15才以上

専門職の中で職業の区分を教員関係、医療関係その他と分

ると、昭和25年を100とした場合、40年で一番伸びの大きいのは、その他の195%、その次が医療の120%教員の40%で、構成比としては、教員とか医療よりも他の伸びが非常に高まつてきている。全体の傾向としては、伝統的な専門的職業の伸びよりも新しく伸びている職業の中での女子の専門職の割合が高まつてきているといえる。配偶関係別をみると、わが国では、アメリカに比べ未婚の人の割合が非常に高い。これは労働力全体としてもそうだが、専門的技術的職業についても同様である。しかし、日本の場合女子教員は、大体3分の2が既婚者になっており、労働力の年令構成が全体として高まる中で、既婚の女子の専門的技術的職業従事者の中にしめる割合はだんだん高まつてくると思う。(第3表、第4表)

第3表 女子就業者のうち未婚、有配偶者の割合(%)
(職業別就業者=100) 昭和35年

	合計	専門的技術的職業	管理的職業	事務	販売	農林漁業及び類似職業	採鉱採石	運輸通信	技能工、生産工程従事者	単純労働者	サービス職業
未婚	33.4	48.5	9.1	7.2	28.2	12.0	48.5	52.8	1.4	1.4	1.4
有配偶	52.4	38.0	60.3	21.2	53.1	74.4	37.4	25.7	1.4	1.4	1.4

資料出所 総理府統計局「国勢調査」

第4表 アメリカにおける女子就業者のうち未婚、有配偶者の割合(%)
(就業別就業者=100) 1964年

	合 計	専 門 的 職 業	管 理 的 職 業	事 務	販 売	半 技 能	家 事 事 業	サ ー ビ ス
未婚	22.6	24.9	9.7	28.6	14.7	15.7	24.6	16.2
有配偶	57.3	58.2	6.5	56.5	65.8	66.5	32.8	58.7

資料出所 U.S. Dept. of Labor, 1965 Handbook on Women Workers.

既婚婦人が多いことと関連して、専門職についても、アメリカの場合は、パートタイマーあるいは、就業時間の短いものが相当多いようである。3.5時間未満の女子就業者中、専門職に従事する婦人は22%といり数字がある調査にてている。日本の場合は労働力の構成の面からいって当然かもしれないが、10%余り位である。

専門的技術的職業に入ったものの前歴を調べると、入職の順位としては、学卒者の入職が一番多い。また、他の職種との限界が非常にけっきりしていることが多いので、転職する場合は、同じ専門的職業の中で行き来という傾向が強く、その意味では、労働市場において、このグループは他から区別されるような独自性をもっているといえる。

専門的技術的職業は大学教育と密接な関係があるが、昭和41年の文部省「学校基本調査」による女子の大学卒の就職状況をみると専門的技術的職業に全体の7割がついている。(第5表)

第5表 大学(専門を除く)女子の学科別偏差利折減率(昭和41年3月率)

	計	文学	法政商経	理 学	工 学	農 学	医歯業	看 护	教 師	体 育	教員養成	芸 術
専門的技術的職業従事者	18,448	6,257	620	563	123	173	1,848	20	1,465	256	5,546	13,519
技 術 者	13,164	2,775	126	481	109	125	1,723	20	1,271	238	5,298	9,722
教 員	6,857	7	2	95	83	42	566	—	55	5	1	1
小 学 校 教 員	3,512	253	5	—	—	—	—	2	62	1	3,146	572
中 学 校 "	2,038	488	16	31	12	4	—	1	63	65	1,204	674
高 等 学 校 "	2,600	1,154	75	176	14	24	20	6	397	173	678	79
大 学 学 生 "	626	87	3	56	4	20	197	—	163	25	40	43
幼 犬 園 "	231	96	—	3	—	—	—	—	101	24	77	7
上記以外の学校 "	568	136	3	6	—	3	8	—	52	—	95	46
医療保健技術者	1,399	41	—	57	1	17	1,056	11	140	5	13	43
医師、歯科医師、薬剤師	995	—	—	—	—	—	952	—	—	—	—	43
栄 养 師	145	—	—	—	—	6	—	—	138	—	1	—
上記以外の医療保健技術者	252	41	—	57	1	11	104	11	72	—	14	—
芸 術 家 美 能 家	255	1	—	—	4	—	—	—	5	—	19	256
その他の専門的職業従事者	1,018	513	22	54	2	12	62	—	401	2	61	47
管理的職業従事者	17	10	—	—	—	1	3	—	2	—	1	—
事 務 的 従 事 者	3,752	2,739	399	63	9	16	15	—	313	15	128	50
版 積 専 業 者	377	220	39	2	2	—	94	—	6	—	5	9
農 林 業 作 業 者	1	—	—	—	—	1	—	—	—	—	—	—
漁 業 "	—	—	—	1	—	—	—	—	—	—	—	—
採金、採石 "	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—
運輸、通信従事者	46	34	—	2	—	—	—	—	1	—	1	8
放能工、生産工程作業者	1	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—
車 転 方 駆 者	2	2	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—
保安職業従事者	3	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—
サービス職業 "	564	250	30	4	2	12	—	—	46	—	16	115
上記以外のもの	521	227	25	9	1	16	5	—	41	3	115	77
計(%)	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0	100.0
専門、技術的	712	444	203	854	886	723	956	100.0	744	950	762	30
事務的	203	438	643	115	75	104	0.7	—	120	59	23	37
版 積 専 業	20	35	63	0.4	16	—	51	—	0.4	—	0.1	0.7

資料出所 文部省「学校基本調査」

そのなかでも教員が非常に大きなウェイトを占めている。しかし最近の傾向としてむしろ事務系統が伸び、専門的技術的職業の伸びは落ちている。学部別では文学部のようなところは事務系にいくウェートは高くなっている。短大の場合は、最近卒業した人の中で就職する人の割合は高まっているが、その中で専門的技術的職業につく人の率はやはり落ちてきてしまい、事務系、いわゆる人の率が伸びてきている。専門的技術的職業につく人が不足しているにもかかわらず、一般的な事務など多くの人がいっていることは一つの問題である。

賃金面でみると、専門的技術的職業は、他の職種にくらべれば、男女間の格差は少ない。

また専門的職種と他の職種との間の格差については、女子の全労働者を1.00とした場合、医療と教育関係の専門的職業でみると2.0才～2.4才で全体1.2倍前後、4.0才～4.9才で2.1倍位とかなり高くなる。労働者全体の場合は賃金額は非常にフラットで年命が上がつても平均としては賃金額あまり上らないが、専門的職業（医療、教育関係）でみると賃金額は年命と共に増加する。（第6表）

国際的にみた場合、専門的職種と不熟練の職種の格差は一般的に日本よりアメリカの方がかなり大きいという印象をもつ。

① 問題点

企業における専門職の評価がどこまで確立しているか、専門職に対する評価が賃金面に反映していかないために普通の職種と専門職の格差が少なすぎるといえるのではないか。

労働者側において専門職と何ものが職業としてどのよう

第6表 年令階級別にみた女子専門的職業の定期給与(39年)
(1,000円)

	女労 働者 全 平均	薬 剤 師	保 健 婦	看 護 婦	准 看 護 婦	中 教 学 校 師	小 教 学 校 師	幼 教 園 師	保 母	計
年令計	160	306	348	284	187	333	372	242	224	—
~17才	116	—	—	—	134	—	—	—	—	—
18~19	159	—	—	160	160	—	—	—	121	—
20~24	159	212	209	205	188	203	199	157	175	—
25~29	176	265	256	252	219	246	249	225	212	—
30~34	186	331	315	298	219	337	338	313	213	—
35~39	179	357	368	307	218	411	401	241	258	—
40~49	175	453	425	314	253	468	455	385	248	—
50~59	174	407	449	311	166	543	552	445	261	—
60才以上	152	486	553	291	153	643	590	—	346	—

資料出所 労働省「賃金構造基本統計調査」39年

に確立されているかという問題もある。また、特に一度結婚して退職してから後もう一度労働市場に登場してくるような場合、はたして同じような専門的職業につく者として登場しているかどうか問題である。アメリカの場合を例にとると、女子の専門的職業として確立された分野のうちでかなり限定されてはいるが、(例えば図書館の司書)その職業に従事したもののがもう一度登場してくるのは当然前となるているといえると思う。その辺が現在発展しつつある技術的職業における場合はたして可能であるか問題である。

最後に全体としての需給関係との関連がある。おそらく専門的技術的関係の労働力の不足状況が持続していくということ

がないと、女子が現在男子の従事しているような専門的分野にさらに進出していくことが非常にむつかしいのではないかと思う。

討 論

- 企業の中において専門職といふことを考へるとき、職業分類上の専門的技術的職業の他に、企業の中でのワイスペシャリストといふものがある。経理の専門家とか、そりいったものを広い意味の専門職といふことで考へていく必要があるのではないか。(婦)
- 日本の場合職業としての概念が確立しているのか問題である。一般には、技術者として会社に入らても何年かすれば管理職に転進するのが常軌である。従って技術者であることが必ずしも一生の仕事にならない。その問題が婦人の場合どうなるのか、専門的技術的職業があとあとまでつきまとうのかどうか。(学)
- 部門によって専門的技術的職業において女子の占める割合が低下しているところもある。例えば、民放におけるアナウンサー、プロデューサー、ディレクターなど、一概に専門的技術的職業が増えているとはいえない。(労)
- 労働基準法の枠の中で婦人労働を処理していくしかなければならぬために、婦人労働者に対する大きな制約があり、部門によつてはそれが、婦人の進出をけむ大きな壁となつてゐる面もある。(使)
- 専門職であつても看護婦などは女性の職種であるために俸給表自体が低く格付けされている。(労)

○ 日本では、専門職がやっ捷されている面はある。一般的にはいろんなポストをくるくる廻っていく方が昇進が早いということがあり、専門職が必ずしも事務系より有利でないのが多い。(学)

○ 職務が本当に高度化し、専門化すれば、企業とすれば離職されると損になり、それ相応の待遇を考へざるをえない。こうした職種について今問題になっているのは、結婚、出産ということの一時退職した場合の再雇用の受け入れ体制であり、そうした優秀な人が他にいってしまうといった心配をしなければならないことである。(使)

(2) 産業構造の高度化に伴う婦人の専門的技術的職業分野の展望

宮崎会議員

○ 経済成長と産業構造の変化

日本の経済成長は非常に急速であり今後も急速に成長するだろうりと考えらざるが、成長が急速であることは、産業の内部で色々変化が起っていることを意味している。

一つの部門からある部門へ人間が移動したり、資本が移動したり種々の形をとり産業構造が変わる。それは同時に、就業構造が急速に変わることを意味する。

経済成長が早いということは、また所得の水準が上ることもある。所得の構造が変り所得の水準が上ると欲望の形態も変わる。

このような非常に変化の早い世の中では、次々に新しい職業、新しい技術が生れる可能性が常にある。同時に、そのことはある時代の技術、ある時代の職種が次の時代では役に立たなくなる可能性をもつ。

したがって、これから専門的技術的職業分野はなんであるかは未知に属することが非常に多い。現在すでに芽生えている職業がどうなるかはかる程度わかるが、全然芽生えてもしないような職業が次々生れてくる可能性がある。

○ 需要、供給側の事情の変化

労働力の需要の面からみれば、産業構造の変化として農業から工業、第三次産業へのリエートがますますかかることが考えられる。また、工業の中でも重化学工業の伸びが相

対的に大きくなる。このことは色々の現象を伴っている。一つは大企業中心となることである。大企業での特色は、非常に生産性が高くなることで、このことは雇用の面に非常に大きく影響してくる。大企業の雇用の吸收量は絶対量としては多いが、相対的に小さく、労働力が大企業の組織の中に組込まれた。いわば部品化した労働力として雇用される。

また、工業の発達と平行してサービス産業が増えるが、ここでは生産性の上がり方はむしろ小さい。個人的能力をいかしたような形での労働力の提供の分野が多いことが考えられる。また、産業構造の変化について、それにふさわしい労働力が要求される。専門職種、管理職種とか一般事務が増えるなど職種別の形態の変化がでてくる。同時にその過程で家族従業者の数が減ってくるといった雇用の近代化、就業構造の近代化がおこなわれていくだろう。

労働力の供給の面では、日本の人口構造がだんだん少産少死型になってきて人口の伸びが小さくなってしまっており、進学率が高まっていることなどで市場にあらわれてくる労働力の伸び方が小さい。若手労働者が非常に不足し、逆に中高年層では相対的にダブつく感じになる。労働力の供給面からみて日本の経済成長は制約を受けるだろうといわれるが、進学率が高まり労働力の質が向上していることを計算に入れると、労働の生産性が高くなるわけであるから、経済成長の制約要因になるという面はそり大音くないよう思う。

大学出の増える中で、どういう専門が増えるかによって産業の方で将来要求するであろう技術者あるいは、特殊分野との間に需給のアンバランスが出てくる可能性はある。

○ 需要、供給の適応条件

労働の需給の観点からいえば、全般的に労働市場は逼迫してくるので、女子の労働の機会はかなりでてきて、女子労働者の地位が相対的に良くなるという可能性はある程度は出てくると思う。また、女子に対する権利も拡張されていく、それは長期的にみれば雇用する側もある程度それを認めていかないと雇用でなくなってしまうこともある。

問題はそれに対する女子の側の主体的条件、主体的あり方が必要にマッチできるかどうかということである。

最近の女子の労働に対する動機として次のよりなもののが上げられる。

① 時間的余裕

家事労働が節約された、子供に手がかかる等時間的余裕ができたから働くという人、この人たちの間では、専門的技術的職業に対する企業の要請が非常に大きくなつても、その部門へ大きく伸びるとは考えられない。

② 家計補助的・経済的理由

今後全般的所得水準が上り生活水準が高まつても、所得格差があり、また人間の欲望は全般的に上昇するので、回りの人比べて経済的に追付かない人は、今の水準からみて所得水準が高くともなおかつ貧しいという感じを持つと思われる。家計補助的意味あるいは欲望充足的意味で職を求める動機は今後共あると思われる。しかし、これも専門的技術的分野に大きく進出するとは考えられない。

③ 私的動機

自分の能力を積極的にいかそうという動機、社会活動

に積極的に参加しようという動機をもつて行く労働者がこれから専門的技術的分野に進出すると思う。私的動機をもった労働者に対しては、今後とも依然選択的時代で新しい分野がかなり開けてくると思われる。

その場合労働者は次のようなことを覚悟しておかなければならぬ。

イ 能力主義によって取扱われる。

□ 自分の能力を発揮するといつても、それは也くまで企業の中の一の歯車、あるいは産業社会の中に組入れられた一部分としてという限定づきである。

ハ 産業全体が国際的になっていくわけであり、産業社会の国際化はその影響を個々の職業も受けていくと考えられる。

具体的に女子の専門的職業としてはどのようなものがあるかといえば、例えば農業の中でのスペシャリスト、これはこれから農業人口が如何に減っていくか、その中で新しい近代的農業技術者が女子の中からも生まれてくるようと思う。

製造業の中では教育訓練トレーナー染色試験技術者、化学分析検査員とか、情報伝達、広告宣伝といったかしらサービス関係に近い職業もあるうかと思う。

サービス業として看護婦とか栄養士、薬剤士といったもの、保健関係の職業は從来より女子の専門的分野としては、非常に大きなウェートをしめているが、今後共かなり重要な分野と思う。これらは絶対量が増えるといつよりむしろ、どういう人達の労働力の価値が高められ、賃金が上げられるという形で重点が移動していくように思う。同様のこととが教員についてもいえると思う。その他比率としては少いが医師、弁護

士、ヨンカルタントといった分野がある。

討 議

○ 就職の動機として、今の時点では余裕ができるからということはいくるか、まだ経済的理由であるという割合が多い。私的動機といつのは少い。(学)

○ 能力主義的傾向になっていって、かつ企業内容、社会情勢にも限定されるにすれば、今後の展望として女子の専門的技術的職業分野への進出はむづかしいのではないか。(使)

○ 雇用機会は増えると想ひが、労働力が正当に評価されるかどうかは提供する側の女子労働者側にある。そういう一般的条件がそろえば企業側は差別をつけることはなくなると思う。その場合には女子の職業といつのはやはり伸びていくと考えてよい。(学)

○ 中卒、高卒についての初任給の格差はほとんどないと思う。むしろ中卒では女子の方が高い。大学卒の場合に、卒業として差別はあると思う。(学)

○ 格差の問題と関連して、実際に勧めた人が本当にやってゐるか、女子の大学出をとった場合仕事の内容がかなり問題である。(学)

○ 女子の労働時間、休日の取扱い、深夜業など差違法の制限があり、そのためずいぶん労働効率は落ち、また仕事も制限される。ところが健康上の立場においても客觀情勢からいっても無理のないよりできる職種もあると思われる。制度上これをなんとかしない限りは機会均等はやれないのではないか(使)

○ 女子は非常に保護されている。深夜業はやらない。残業もしない。また研究所等の化学実験等は大学で化学を専攻した人であっても非常にいやがる、動物実験、解剖の仕事をもそりである。就業の機会を自らせまくしている意識の問題がある。男のやっている仕事を女にやらせてやめかといふとそりではなく、そりした仕事をするチャンスがありながら自ら吐き出している印象がある。（僕）

○ 深夜業、生理休暇について基準法で保護されているといふが、使用者側は都合のよい時だけそれをだけが、実際の面では本当に忙しく生体にしてもとりたい所がとれないのが事実である。（労）

○ 労働力需給が今変りつつあり、労働力不足ということになると企業の方もそれにそった体制をとらざるを得なくなる。そうすれば婦人の場合も全体として労働力が不足してくれれば、いろいろ制約条件があるがそれをカバーして使うようにならざるを得なくなると思う。今のところ年命の高い婦人まで及んでいないが、近い将来そりなると思う。そういう状態になれば社会的にも婦人が良い条件で働くような社会体制を、いろいろ施設を設けるとか、といったことを考えざるを得なくなる。（学）

○ 企業が労働力を扱う場合、男子であれ女子であれ商品であり、正当な価値を払っていると思う。むしろ産前産後の休暇をとるとか生理休暇をとると夫婦稼働が少いから、同じ賃金を男子と同じに扱うとペイしないといふことは、企業の立場とすれば当然かも止めない。そのことを人間として要求するのではなく、それは企業に要求するのではなく、社会保障という形で国に要求するのが筋ではないか。というふた

制度に移行するなら別だが、現在では企業が労働力を自分で判断し、対価を払うといふのはやむを得ないのではないか。（學）

○ 一種の職場でこれは婦人に適している。これは婦人に適していないといふ判断があるのは分析が非常に欠けている。深夜勤務をあたりまえとするより本職場に婦人がむかはないのは当然で、また出張がやたら多い職場に既婚婦人がむかはないとも思う。そういうことを細かく分析するなどを個々の企業の中に入らでやあなければならぬ。（學）

(6) 婦人の能力を専門的技術的職業分野にいかし、その雇用機会の拡大を図るための方策について

中村会議員

政策というものは2種類ある。直接的に婦人の専門的技術的分野の開拓を図るための方策と、間接的に婦人の就業状態を変えていく、例えは雇用の状態とか労働市場の緊張度などが婦人の就業状態を変えていくという面がある。

そして、直接的な政策よりむしろ外側の一見間接的と思える労働市場の状態の変化が結果において婦人の専門的職業への進出を促進するための基礎となることが多いかもしれない。直接的政策は、もう一つ大きい外側の完全雇用状態の接近の中で初めて有効に働く、逆に外側の労働市場の緊張がゆるめば直接的政策の効果は減殺されることがある。このことを前提として、ここで直接的政策について述べる。

○ 問題とすべき事実

① 婦人の職業構成とその学歴構成

大学出の女子をその出身学部別にみると、半分近くが文系学部、外に家政、教員養成、芸術といった所が非常に多い。理工系の女子は非常に少ない。短大も家政科等が多く工業系は少ないので、その意味では専門的技術的分野に行きにくい教育がなされている。あるいはそりへり選択をしてしまっているということであり、この点考える必要がある。

大学専門の女子学生数

		文	理	工	商	農	医	看護	教職	体育	音楽	美術	合計		
30年		55,521	19,531	3,615	6,639	1271	25,579	220,70	—	251	4,68	2,453	3,559	18,82	41,140
38年		55,634	310,336	1,891	1,58,809	15,38	22,14	2,127	—	28	92	27,65	3,986	6,639	44,920
30年		21,11	2,395	1,293	56,5	—	501	72,2	—	252	15	58	—	265	62,565
38年		51,22	5,825	2,224	61,6	—	570	1,052	174	1,677	259	2,410	—	7,27	1,782
30年		7,668	197,748	99,08	57,804	12,1	25,801	22,364	—	7,893	1,17	2,051	524	6,557	39,705
38年		13,693	316,161	153,7	132,425	15,6	52,21	3,165	174	1,605	3,916	3,235	2,715	189,48	762,749
計		—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—

(短大)

		文	理	工	農	看護	教職	音楽	美術	合計			
30年		5,77	19,818	—	7,243	121	—	49	29	268	2,3	2,24	55,240
38年		26,7	17,488	—	13,344	123	—	56	—	57	—	—	3,578
30年		9,72	1,646	74	71	143	14	5,19	10,12	55	17,0	930	41,905
38年		20,72	3,893	254	5,02	3,52	54	16,354	16,94	6,75	26,85	—	8,489
30年		13,4	24,486	74	73,14	35	—	1,5325	10,4	819	1,26	556	7,625
38年		23,55	21,271	354	13,646	170	—	4,16369	16,94	8,92	10,22	—	1,187
計		—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—	—

② 労働力不足の意味

全般的労働力不足の中で、より不足を強く感ずるのは現場の工員とか肉体労働の部分であって、これから先教育程度は全般としてますます上ってゆくとき事務技術系というのは相対的には不足の場合は弱いと考えられる。

③ 供給側の問題

1 教育の問題

企業側で求めるような分野の教育を受ける女子の数が少ない。この問題の解決をはかる必要がある。そのための方策として制度的な面、婦人がこれらの分野により多く進むためのキャンペーン等が考えられるだろう。

2 意識面の問題点

婦人の場合、職につく場合のプロ意識の点に問題がのこる人が多い。専門的技術を身につけない、事務系統の簡単な事務をやつしていく、結婚をまつ、結婚するまで勤めるといった人が多い。これは教育の専攻分野の問題とも関連していくのだと思う。

そこで、家庭婦人になりたい人は別にして、専門的職業につきたい人、プロ意識を持った人ではっきり養成するための婦人がりよく教育を受けられるようなプロセスを作ることが基本的政策の手段として考えられなければならない。

3 結婚と職業の両立の可能性

現状では結婚して子供が生まれる状況で職業を継続するのは非常にむづかしい。これを可能にする政策が2番目として必要である。

④ 需要側の問題

イ 男女差別の意識

男女差別の意識が企業側にあることは否定できない。制度的に女の人はどらないという企業がたくさんあるし、とった場合も初任給などに差をつけることが多いことも事実である。企業側と労働組合の交渉による条件の改善は可能だが、それだけでも外側の条件、労働力不足といふことが結局ヤバイになるのではないか。全体として専門家が足りなくなっていく中で、年功序列制、終身雇用制といふものが変わっていく情勢が生まれてくるし、その中で男女差別の改善専門職の優遇という問題も生まれてくると思う。

ロ 勤続の短かさ

年功制、終身雇用制が長期的にはくずれていかざるを得ない。それによって万能選手を作るのではなく専門家が伸びてくるという事態になるなら、事務なり技術なりの仕事を単純化、細分化し割合短期間にある仕事だけを熟練させるという形になる。そうすると勤続がもう長くないということが前程大きな障害にならなくなる。

ハ 適切な人材の不足

専門家として採用しようとする人が少ないという問題は教育の問題と関連して長期的政策の中で解決されていくより方法がないのではないか。

○ 促進の条件と方策

① 教育制度の問題

大学制度を変えるなり、例えば婦人がもっと理工系に進出しうるような教育制度を作ることは基本的な問題であるが、同時に一度職場についた人達の再教育、社会教育といふ

ことを企業としてはもちろん、国の仕事としても考えるべきではないか。

② 終身雇用制の改革

終身雇用制、年功制が少しづつ変わってくる中で、効率の短い人に対しては事務技術系の仕事の細分化など内容を変えていくことによりそれを対応させる必要が出てくる。そうすれば一度結婚してリタイヤーした人達の再就職の可能性も生まれてくる。その場合企業側が人手不足で困らないためをわけで、パートタイムなりを現実に必要となってくるような状況をむしろ大きい政策で作らなければ基本的に社解決しない。

③ 政策的措置

託児所の設置等一度リタイヤーした家庭婦人の再就職のための環境の整備が必要になる。

討 議

○ 労働力不足の問題で、現在やはり技術的職業といつものかなり不足しているように感じる。専門的職業についても恐らく同様ではないか。また、事務系の中でもかなり高度な例えばソログラマーとか新しい分野、それから交響勤務のある所例えば看護婦など現在の不足は非常に特定分野に集中してあらわれている。(学)

○ 女性であるが故に背負っているいくつかのハンデがあり、それが女性進出の制約条件になってしまっている。その場合その制約条件を企業がカバーすべきかどうかは問題がある。もし女性が持っている特殊な制約条件が女性の権利として認めなければ

ならぬとすれば、そういう点でキャップは企業がりめるのではなく、国が面倒をみていくべきではないか。

○ 全体的労働力不足ということは否定できないが、今後専門的技術的職業分野では労働力不足ではないと思う。むしろ供給過剉であると感じる。というのは教育水準が高くない大学卒の数が非常に多い。その反面、中卒、高卒など企業側が利用しやすいのが派生している。そこで中卒でいうことを高卒、高卒でいうことを大学卒を使っている状態になってきている。だから専門的技術的職業分野になればなる程、そこ女性が進出してくれば大変な競争關係になると思う。(使)

○ これは男の仕事というふうに企業側として決めていて、ハイクラスの職業の場合これは女だからだめだという既成の概念がある。女性の中にも男性よりはるかにすぐれた女性もいるわけなのに個人の能力というこの前に、男女男女といふことまでまず分けてしまつて何うことを日本の企業はやっできている。婦人が専門的技術的分野へ進出するには企業側のこうした意識をまずかきさせなければならない。(労)

○ 企業の中には割合女性にチャンスを与えているところもある。問題は、そのチャンスを受けとらない女性が多すぎる事だ。もう少し女性のもつプロ意識というものを強く育てていかなければいけないと思う。(労)

○ 学校教育における職業指導のはたゞ役わりが必ずしも十分ではなく、その点女子の職業意識の低い一つの原因ではないか。(学)

○ 専門的技術的能力をもった人が、結婚なり子供ができて一度やめた場合、もう一度技術者として入って行けるような労働市場が開放されたり、企業側の受け入れ態勢が一般的

ムードとして流れてくると、女人がをうした分野に進出
していくにくらいのではないか。（学）

○ 専門的技術的能力を持つてゐる人が就職していないとい
うことは、企業にどつてもむだな投資をしたといふことだけ
ではなく、国全体としてそりした能力を持つてゐる人が雇用
されていないといふことは大きな損である。（学）

○ 日本の教育費が非常に高いとか日本の所得が一般に低く
て、子供が何人かいる場合、男子だけを教育受けさせて、女子は適當で良いじゃないかという感しかがかりあると思う。
これは日本の貧しさとも関連してゐると思うが、現在のより
教育費が上つてくれるという状態では家庭において女性に対
してそりした専門的職業につくチャンスを与えていないとい
うことが言えるのではないか。日本の今までの所得の低さと
教育費の上昇が女子のそりした分野への進出の障害になつて
いるといふとともに対策を論じる上に考えておく必要がある。

（学）

(4) 総括まとめ

中村会議員

専門的技術的職業の範囲が明確でなく、その点をどう考える
かが問題になったが、ここでは一応統計調査で使われる職業分
類上の範囲よりも、もう少し広くとつて、事務的あるいは現場
的仕事の中でも高度の知識を必要とするもの、更に教育訓練が
必要であるようなもの、これが実際に受取られている専門的技
術的職業の範囲であると一応きめてあとの議論をすすめたい。

○ 婦人の職場進出がかなりむづかしい、あるいはあくまで
いる背景

① 婦人であるが故の本質的制約

結婚、出産、育児等の問題があり、また、夜勤ができ
ない等もあり、その解決策としては、例えば、育児がある程
度をこした段階での再就職等が考えられ、そのための再訓練
教育あるいは託児所の設置、家事の面を何かの制度でカバー
するとか、政策的配慮が必要である。

② 本質的制約を越えた婦人の問題

（主として若い婦人の場合）

イ、長くその職場にて専門家になるという考え方をもたな
いで就職する人が非常に多く、婦人の職業人としてのプロ意識
の欠陥が問題である。それが結婚といふことに結びつく問
題ではあるが、そのことが企業側に女子の採用をちゆう止
させる大きな理由となつてゐる。

ロ、高等教育等における教育の内容が男子に比べ片よつて
いる（文学部、家政学科に集中している等）理由として

a. 本人がある種の学科を敬遠、あるいは家庭が敬遠させる。

b. 学校側の受け入れ条件が十分でない

その対策として

a. もう少し女子だけの専門的技術的分野での高専教育を考えてもいいのではないか。

b. 既に専門領域をやめを切らぬくでも、大学を出た段階で簡単に再教育して職業適性をつけなごとも一つの方法であろう。

③ 企業側の問題

1 伝統的考え方、女子にはこの職場はむかない、すぐやめるから困る等で最初からショットアウトする、また、初任給が違うという形で最初から差別をするというのが非常に多く、企業側に考えてもらわねばならない点である。

しかし、女子の意識とのからみあいで、女子にはすぐやめられるところからくるリスク勘定をするなど、そのリスクが大きいと考えれば、そういう待遇をとった理由がないとは言えない。

2 仕事として女子の本質的問題とのからみあいで、仕事の内容として女子に向かない職場の多い企業といりのがある。一方女子にもいき職場であっても敬遠するというような状態があつたことを否定できない。それからの一つの仕事としてどの仕事が女子に向いているか、あるいは男女の差がくやれるのかということを分析することが必要である。

3 女子への過保護

例えは、女子に出張させるなど在宅から来る企業が多い。

4 現在の企業は本来、専門的技術的職種として人を採用することは割合少ない。むしろ一定の昇進率などをとっても、ぐるぐる廻していくという制度があり、その形が長期勤続といふことに結びついてできているので、女子にとっては非常に不利である。これから先の問題としてこれがどの程度に変わっていくか、その中で女子の問題が考えられなければならない。

○ 国の政策として必要ともわれる各重点

① 教育の問題

学校教育を含めて、学校教育の中における職業指導の面、女子に職業技術を身につけさせるような教育機関の設定、それから再教育、再訓練の問題

② 再就職のための環境整備 託児所の設置、家事負担を軽減するための方策等一度リタイヤーした人が再度就職してくる場合に必要な対策の検討

③ 労働基準法の時間外労働、深夜業に関する特例職種の再検討

④ 女子に適する職種、男女差別のない職種にはどんなものがあるか、仕事の内容の分析

⑤ 一度リタイヤーした人が再就職した場合、どのような職種がよいか、それについての再訓練についての研究

⑥ 再就職の場合職業安定所等を通じガイダンスをしてほしい

全体として労働力不足の状態がでてきている。その中で事務

系はあほって進んでいるが、特に技術者が足りない点が指摘された。将来において大学出は数の上ではあよつてくると思われるが、同時にその中で高度の技術、資質をもった人への要求はますます増えて来るを得ない。そういう中で、女子を使っていくことに企業側がならざるを得ない要件は外側にはだんだん増えてくると思う。その増えてくる条件の中で企業側が自分の利便を変えていくことに少しづつなっていくようと思われる。

そのためいろんな所から企業に働きかける必要がある。勿論国をも含めてである。そうなればその中で次第に事務なり技術なりが細分化し、簡単化していくと、それによって過去においては女子の職場でなかったものが女子の職場に変る。あるいは男女共通の職場に変わっていく可能性が強くなる。そういう形で今後女子の職業分野も拡大されていくものと思われる。